
ЛІСТАПАД
1-30 -  Дабрачынная ак-

і,ыя “Студэнты—дзецям” .
4-22 -  Сустрэча рэктара 

універсітзта прафесара 
Радзькова А.М. са студэн- 
тамі-першакурснікамі.

11 -17 -  Мерапрыемствы, 
прысвечаныя Міжнароднаму 
дню студэнтаў.

14 -  Конкурс першакурс- 
нікаў “Давайце пазнаёмім- 
ся!”.

19 -  Сустрэча студэнтак- 
/іаці з групай урачоў у рам- 

ках акцыі “Здароўе жанчыны
§- здароўе нацыі” .

20 -  Пасяджэнне Навуко- 
ва метадычнага Савета, на якім 
разгледжаны наступныя пытанні:

1. Аб стане і задачах удаскана- 
лення метадычнай падрыхтоўкі 
студэнтаў гістарычнага факуль
тэта.

2. Аб стане і мерах па ўдаска- 
наленні выхаваўчай і інфарма- 
цыйна-прапагандысцкай работы 
са студэнтамі факультэта эка- 
номікі і права.

21 -Саветуніверсітзта, на якім 
абмеркаваны наступныя пытанні:

1. Аб выніках прыёму ваунівер- 
сітэт і мерапрыемствах па пад- 
рыхтоўцы да новага прыёму.

2. Аб якасці арганізацыі вучэб- 
на-выхаваўчага працэсу на фа- 
культэце славянскай філалогіі.

3. Балаціроўканавукова-педа- 
гагічных кадраў.

ПЛАНУЕЦЦА'
22 -  Рэктарат, на якім будуць 

разгледжаны наступныя пытанні:
1. Аб задачах удасканалення 

работы бібліятэкі універсітзта па 
задавальненні інфармацыйных 
патрэб выкладчыкаў і студэнтаў.

2. Аб выкананні загадаў рэкта
ра, рашэнняў рэктарата, прыня- 
тыху 2001-2002 навучальным го
дзе.

28 -  Традыцыйны універсітэцкі 
вечар “Унікум” .

28-29 -  Рэспубліканская нара
да “Праблемы і шляхі ўдаскана- 
лення выхавання студэнцкай мо- 
ладзі” .

Примерная тематика 
дней информирования 

на ноябрь 2002 года
1. Студенчество Беларуси: вчера, 

сегодня, завтра (к Международному 
дню студентов).

2. Актуальные проблемы внутрен
ней и внешней политики Республики 
Беларусь на современном этапе.

3. В здоровом теле -  здоровый дух 
(к Международному дню отказа от ку
рения и Всемирному дню борьбы со 
СПИДом).

4. Перспективы белорусско-рос
сийского союза.

5. Молодежная субкультура в Бела
руси.

Только сердце укажет 
правильный путь

29 октября состоялось второе собра
ние школы волонтеров. Открыла встре
чу начальник отдела воспитательной 
работыТ.Н.Кузьмина, которая очертила 
основные направления деятельности 
волонтерской организации «Рука помо- 
щи».в 2002-2003 учебном году, отметив, 
что надо использовать и совершенство
вать опыт предыдущих лет, применяя 
новые технологии в работе с социально 
незащищенными категориями людей. 
Затем педагог-психолог Н.А.Кавункова 
провела тренинговое упражнение на 
знакомство.

Завершила собрание социальный пе
дагог В.А.Шагинова. Она обсудила со 
студентами-волонтерами ход проведе
ния акции «Студенты -  детям» в этом 
году, подвела итоги акции «Построим 
библиотеку BMecfe» и поделилась опы
том сбора денежных средств для наци
ональной библиотеки, который вывел 
факультет славянской филологии на 
первое место.

Соб. корр.

31 октября на базе исторического 
факультета работал круглый стол 
«Концепция исторического образова
ния, и ее реа- 
лизация в 
уче б н и ка х  
отечествен
ной истории 
для студен
тов высших 
учебных за
ведений». о 
значимости ] \  \  . J
ЭТОГО собы- I
тия свиде- И
тельствует! ‘ ‘
с о с т а в  ВТ
участников: *
здесь при- >5
сутствовали ’ ...  ]
и выступали-----------Ь.,-----------------J
министр образования Республики 
Беларусь П.И.Бригадин, зав. отделом 
гуманитарных наук Министерства об
разования Н.Н.Ганущенко, исполняю
щий обязанности директора Инсти
тута истории НАН РБ Н.С.Сташке- 
вич, зав. кафедрами истории Бела
руси всех университетов республи
ки, ведущие ученые Национальной 
Академии наук, преподаватели ву
зов. В работе круглого стола принял 
участие ректор нашего университе
та А.М.Радьков.

В центре внимания такого предста
вительного собрания находилась кон
цепция исторического образования, 
разработанная доцентом кафедры во
сточнославянской и российской исто
рии нашего университета Я.И.Тре- 
щенком, и написанный им по заданию 
Президента учебник истории Белару
си досоветского периода дня студен
тов вузов. Однако проблемное поле 
круглого стола было значительно

шире. Ученые и преподаватели пыта
лись найти ответ на вопросы: каким 
путем двигаться дальше отечествен
ной исторической 
науке, каким быть 
историческому об
разованию в XXI 
веке, какими должны быть учебники 
нового поколения для вузов и школ.

Учебник истории -  это зеркало, от- 
ражаю щ ее 
со сто яни е  
ф ундамен
тальной ис
торической 
науки. Про
блемы со
временных 
уче б ни ко в  
истории — 
это пробле
мы отече
ственной ис
торической 
науки. В на- 
с т о я щ е е  
время мож
но выделить 
три подхода 
к интерпре
тации истории Беларуси. Привержен
цы первого призывают оставить в не
прикосновенности стереотипы, сло
жившиеся во время существования 
СССР и БССР. Для них основным ин
струментом исторического познания 
остается догматизированный и аб
солютизированный классовый под
ход. Другой подход сложился в нача
ле 90-х годов и связан с процессом 
становления независимой Республи
ки Беларусь. Радикально настроен
ные историки стремились переписать 
историю Беларуси заново, меняя при 
этом сложившиеся в советской исто

рической науке оценки на прямо про
тивоположные. При этом все беды 
Беларуси приписывались влиянию 

России, адостиже- 
Z  Р  "хни я связывались с

¥ Г Л Ы  И  С Т О Л  «западным векто-
— і— і і . --------------------------------------------------------------------- ^ром». Третью точку

зреьия представляют ученые, опира
ющееся на объективное осмысление 
фактов, показывающие всю слож

ность и неоднозначность историчес
кого развития. К этому историогра
фическому направлению принадле
жит Я.И.Трещенок. Свое учебное по
собие он написал на основе авторс
кой концепции национальной исто
рии. которую предлагает изучать и из
лагать как составную часть восточ
нохристианской цивилизации.

Практически все участники кругло
го стала при обсуждении учебного по
собия и концепции исторического об
разования отметили оригинальность 
подхода, стремление к объективному 
показу самых сложных периодов оте

чественной истории, свежие мысли, 
отказ от стереотипов прошлых лет. В 
то же время выступавшие отмечали 
спорные положения, дискуссионные 
проблемы. Общим было мнение о 
том, что учебное пособие Я.И.Тре- 
щенка побуждает к размышлениям и 
самостоятельному поиску ответов на 
сложные вопросы отечественной ис
тории.

«История Беларуси» Я.И.Трещенка
— это первая попытка создать учеб
ное пособие нового поколения. Необ
ходимы дальнейшие шаги в этом на
правлении. В связи с этим особую 
значимость приобретает проблема 
перевода научного знания в учебни
ки для вузов и школ. Участники круг
лого стола отметили, что учебники XXI 
века должны базироваться на проч
ном научном фундаменте, который 
обеспечивается тесной связью меж
ду академической наукой и препода
ванием.

Участники круглого стола приняли 
решение в целом поддержать концеп- 
цию исторического образования, 
разработанную Я.И.Трещенком, и 
продолжить ее совершенствование 
на основе высказанных замечаний и 
предложений. Было признано целе
сообразным издание авторских посо
бий, лекционных курсов, учебно-ме- 
тодической литературы в помощь сту
дентам как по истории Беларуси, так 
и по другим историческим дисципли
нам. В адрес Института истории НАН 
РБ было высказано пожелание и в 
дальнейшем практиковать проведе
ние «круглых столов» по наиболее 
сложным и дискуссионным пробле
мам отечественной истории.

Н.М.ПУРЫШЕВА, 
зав. кафедрой истории и 

культуры Беларуси, доцент.

Ш щ
Встречи

В 1957 году сотрудниками гео
графического факультета Красов- 
ским В.И., Ратобыльским Н.С., Со
коловым П.И. для проведения учеб
но-полевых практик в урочище «Лю- 
буж» было найдено место для созда
ния базы. Деревня Любуж находит
ся в 4 км на северо-восток от г. Мо
гилева, на левом берегу р. Днепр.

В начале 60-х годов база «Любуж» 
стала официальным местом прове
дения летних учебно-полевых прак
тик студентов историко-географи- 
ческого и географического факуль
тетов. Там проводили учебные прак
тики по топографии, гидрологии, 
геологии, почвоведению, биогеог
рафий, физической географии* ме
тодике географии, геоморфологии, 
метеорологии и другим дисципли
нам.

Сотрудники географического фа
культета Ратобыльский Н.С., Лярс- 
кий П.А., Нешатаев Н.И. и др. на тер
ритории базы подготовили место 
для создания дендрария. Осенью 
1959 года студентами III курса исто
рико-географического факультета 
был заложен сад-дендрарий. В пер
вый год в дендрарии посажено 185 
экземпляров деревьев и кустарни
ков 86 видов. Среди посаженных де
ревьев были пихта, кедр, лиственни
ца, манчжурский орех и другие. Этот 
посадочный материал был взят из 
питомника Ботанического сада г. 
Минска в возрасте 3-5 лет. Затем 
деревья завозились из дендрария 
Белорусской сельскохозяйственной 
академии.

С 1991 года на станции проводят
ся практики: по зоологии, ботанике, 
геологии, физиологии растений, 
основам сельского хозяйства, мето
дике преподавания биологии, гене
тике, экологии. За это время учеб- 
но-полевые практики прошли более

100 студентов, в том числе и студен
ты географического факультета БГУ 
и Белорусского государственного 
педагогического университета им. 
М.Танка.

Для обеспечения проведения 
учебных занятий, научно-исследо
вательской работы,курсовых и вы
пускных работ студентов, занятий с 
учащимися школ на агробиологи
ческой базе необходимо иметь со
ответствующие строения и соору
жения.

Современные лаборатории также 
должны иметь оборудование, необ
ходимое не только для проведения 
занятий, но и для организации ис
следований по тематике научных 
работ.

В 1998 году при разработке «Про
граммы развития материально-тех
нической базы Могилевского госу
дарственного университета им.
А.А.Кулешова до 2005 г.» было ре
шено внести пункт о постройке в 
Любуже современного учебно-бы- 
тового корпуса. Министерство об
разования РБ выделило на построй

ку его 0,39 млрд. руб. Новая стра
ница в истории агробиологической 
станции открыта 11 ноября 2002 
года. В этот день в урочище «Лю
буж» было сдано здание и подписан 
акт э введении его в эксплуатацию.

Строители выполнили все требо
вания программы, построили 3-х 
этажный дом летнего типа на 100 
удобных жилых мест, одну аудито
рию на 100 и две на 30 посадочных 
мест, а также астрономическую 
площадку для физико-математи
ческого факультета.

Значимым является то, что теперь 
на агробиостанции смогут прово
дит^ учебные занятия не только сту
денты факультета естествознания, 
но и факультетов физико-математи- 
ческого, физкультурного, психоло
гии и педагогики детства, педагоги
ческого. База активно будет исполь
зоваться для проведения различных 
воспитательных мероприятий и се
минаров.

А.М.КАРАБАНОВ, 
зав. кафедрой биологии.

с первокурсниками
В течение этого месяца на всех 

факультетах проходят встречи ректо
ра университета, профессора А.М.- 
Радькова с первокурсниками. В доб
рожелательной обстановке студенты 
узнают историю нашего вуза, что 
представляет собой университет се
годня, какие задачи стоят перед кол
лективом, каковы перспективы разви
тия. Первокурсникам интересно и по
лезно знать все: как и кто организует 
учебный процесс, в каком направле
нии движется вузовская наука, како
вы возможности заниматься ею, будет 
ли развиваться материально-техни
ческая база.

Конечно же, для первокурсников 
очень важно, что не существует не
разрешимых вопросов: и со свои
ми проблемами можно обращаться 
к ректору.

Подобные встречи очень полезны, 
т.к. помогают вчерашним школьникам 
быстрее адаптироваться к новым ус
ловиям их жизни.

Аспирантура
15 ноября 2002 г. начался учебный 

год в аспирантуре МГУ им. А.А.Куле
шова. В этом году закончили аспи
рантуру 7 человек. Успешно сдали 
экзамены и зачислены 13 человек, 
один на вступительном экзамене по
лучил неудовлетворительную оцен
ку по специальности.

Общежитие
12 ноября в Центре внешкольной 

работы г. Могилева областной ис
полнительный комитет провел сове
щание по вопросу дальнейшего со
вершенствования жилищно-быто- 
вых условий и воспитательной рабо
ты с молодежью в общежитиях уч
реждений образования, организа- 
-ций, предприятий. На этом совеща
нии выступила Наталья Гидревич, 
председатель студсовета общежи
тия № 1. Когда верстался номер, 
пришло сообщение о том, что обще
житие № 1 заняло 1 место в городс
ком смотре-конкурсе. Поздравля
ем!
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С О В Р Е М Е Н Н Ы Е
ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЕ ТЕХНОЛОГИИ
В любом процессе, будь то соци- 

альный, педагогический или 
технический, решающую роль играет 
технология данного производства, 
особенно в образовании,обучении и 
воспитании.

Современная технология образо
вания рассматривается как особое 
искусство, основанное на знаниих 
специальных дисциплин, педагогики, 
психологии, вапеологии и др. Важное 
место здесь занимает алгоритмиза
ция процесса образования как сово
купность профессиональных дей
ствий в достижении учебной цели.

На мой взгляд, в иерархии многих 
элементов этой системы на первое 
место надо поставить профессио
нально-педагогическую подготовлен
ность специалиста. Кроме того, в эту 
систему включаются следующие зве
нья:

— применение прёподавателями 
современных технических средств 
обучения на лекциях, семинарах, ла
бораторных и практических занятиях;

— использование новейших мето
дов, общих принципов и методичес
ких приемов работы лучших специа
листов нашего университета и род
ственных вузов республики. Важен и 
зарубежный опыт по подготовке 
спортсменов и педагогов;

— систематический поиск и попол
нение профессионального потенциа
ла на основе новейших технологий и 
других новаций;

— изучение, обобщение и внедре
ние в общеобразовательный процесс 
опыта творчески работающих препо
давателей -  новаторов педагогичес
кого труда.

Реализация же частных вопросов 
на кафедрах факультета достигается 
в соответствии с их спецификой.

На кафедре теории и методики фи
зического воспитания современные 
технологии обучения внедряются по 
важнейшим направлениям учебного 
процесса и соответственно разрабо
танным учебным программам.

На лабораторных занятиях по био
механике физических упражнений (2 
курс) студенты осваивают программ
ную систему «Эвристика», позволяю- 
щую синтезировать различные вари
анты техники спортивныхупражнений 
методом имитационного моделиро
вания движений человека на ПЭВМ. 
Синтезируемое движение конструи
руется на основе собственных пред

ставлений занимающихся о технике 
спортивных упражнений.

Программа «Биомеханическая гра
фика» предназначена для графичес
кой поддержки результатов вычисле
ния биомеханики двигательных дей
ствий спортсменов по материалам 
оптической регистрации движений и 
синтезированных в имитационном 
моделировании на ПЭВМ.

На лабораторных занятиях по спец
курсу «Основы моделирования в 
спорте (4 курс) студенты осваивают 
программную систему «Оптимум». С 
целью совершенствования техники 
спортивных упражнений совершает
ся эмпирическим методом, т.е. мето
дом практического синтеза движений 
в процессе тренировочных занятий. 
Метод математического моделиро
вания движений человека на ПЭВМ -  
теоретический синтез движений -  
является в настоящее время практи
чески единственным инструментом 
исследований, позволяющим синте
зировать движения человека с зара
нее заданными свойствами, получить 
не просто различные варианты техни
ческих действий спортсменов, но и 
сконструировать оптимальную био
механическую структуру изучаемых 
движений индивидуально для каждо
го исполнителя с учетом его антропо
метрических особенностей и уровня 
силового потенциала. Программа 
«Оптимум» предназначена для компь
ютерного поиска оптимальной техни
ки упражнений на основе математи
ческих методов оптимизации дина
мических систем. Программные раз
работки предназначены для исследо
вания техники спортивных упражне
ний, биохимического анализа и син
теза движений спортсменов с целью 
повышения их технического мастер
ства. Программы используются так
же и в научно-исследовательской ра
боте аспирантами и преподавателя
ми кафедры теории и методики фи
зического воспитания. Практическая 
значимость предложенного проекта 
программ -  использование в учебно
тренировочном процессе подготовки 
спортсменов для достижения рекор
дных результатов и построения эта
лонной техники индивидуально для 
каждого спортсмена.

Аналогов компьютерных программ 
«Эвристика» и «Оптимум» нет нив Бе
ларуси, ни в странах СНГ. Разработ
чики пакета программ -  Загревский

В.И., Лавшук Д.А. (кафедра теории и 
методики физического воспитания).

По кафедре анатомии и физиоло
гии человека для оперативного опро
са студентов разработана система 
тестов по анатомии, гистологии, ци
тологии с использованием средств 
компьтерной техники. Развитие про
фессионального мышления достига
ется при устных ответах на проблем
ные вопросы.

В курсах физиологии (общей и 
спортивной) выполняются работы 
творческого, экспериментального ха
рактера на животных и человеке. В 
последнем случае моделируются 
спортивные ситуации, при этом дают
ся оценки текущих явлений и прогно
зируются поставленные задачи.

Серьезное внимание уделяется но
вейшим технологиям образования на 
;сафедре методик преподавания 
спортивных дисциплин. За последние
2-3 года преподаватели специальной 
подготовки разработали типовые 
учебные программы по полному со
держанию дисциплины для этой спе
циальности. Они признаны УМО на
шей отрасли в качестве типовых и ре
комендованы для вузов республики.

Заслуживает одобрения творчес
кая работа доцента Иванова В.Г. по 
определению физической работо
способности различных возрастных 
групп в массовой физической куль
туре. На основании его методики ре
шаются вопросы об оптимальном ре
жиме двигательной активности лю
дей с различным уровнем физическо
го состояния. Все студенты факульте
та применяют эту методику, будучи на 
практике в различных учебных заве
дениях. На кафедре физического вос
питания и спорта предпринята попыт
ка определить место, роль и отноше
ние студентов к физической культуре 
за 5 лет обучения. Уже накоплен банк 
данных за трехлетний период иссле
дований, вносятся коррективы в об
щеобразовательный процесс.

Мы хорошо осознаем важность и 
необходимость использования новых 
технологий, особенно на факультете 
физического воспитания, поскольку 
мы формируем гармонию ума, здоро
вья и духовного мира.

В.В.ШУТОВ,
декан факультета физического

воспитания.
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ДА ЎЗАЕМНАСЦІ
На мінулым тыдні гасцямі нашага 

універсітэтабылі польскія мовазнаў- 
цы -  доктар філалагічных навук за- 
гадчык кафедры беларускай філа- 
логіі Ійстытута ўсходнеславянскай 
філалогіі ў Беластоку Міхал Кандра- 
цюк і намеснік дэкана названага 
Інстытута Базыль Сегень. Мэтай

прыезду польскіх навукоўцаў было 
заключэнне дагавора паміж Белас- 
тоцкім Інстытутам усходнеславянс- 
кай філалогіі, што з ’яўляецца філія- 
лам Варшаўскагауніверсітэта, і Ма- 
гілёўскім дзяржаўным універсітэтам 
імя А.А.Куляшова. Кола пытанняў, 
што разглядаліся зацікаўленымі ба- 
камі, было надзвычай разнастайнае. 
Гэта і правядзенне сумесных наву- 
ковых канферэнцый, і абмен вык- 
ладчьїкамі і студэнтамі, і стажыроўкі 
беларускіх навукоўцаўу Польшчы, а 
польскіх у нашым універсітэце, і вы- 
данне сумесных зборнікаў навуко- 
вых прац, і, вядома ж, культурныя 
сувязі.

Рэктар універсітэта прафесар
А.М.Радзькоў азнаёміў польскіх ка- 
лег з навуковымі школамі, што скла- 
ліся ў нашай ВНУ, з вядучымі вучо- 
нымі універсітэта, з асноўнымі на- 
прамкамі навуковых даследаванняў 
на перспектыву. Прыемнае ўражан- 
не на польскіх навукоўцаў зрабілі на- 
ведванне кабінетаў, лабараторый, 
музеяў.

На факультэце славянскай філа

логіі адбылася сустрэча беларускіх і 
польскіх вучоных. Абмяркоўваліся 
актуальныя пытанні польска-бела- 
рускіх моўных, літаратурных, гіста- 
рычных і культурных сувязей. Нашії 
навукоўцы з вялікай увагай выслу- 
халі прафесара Міхала Кандрацюка, 
які ўжо шмат год даследуе анамас- 

тыку паўночна- 
ўсходняй Поль
шчы, усходнес- 
лавянскія і поль
скія гаворкі поль- 
ска-беларускага
і польска-ўкраін- 
скага памежжа. 
Выдатнае веда- 
не польскай, 
рускай, украінс- 
кай і літоўскай 
моў дазволіла 
М .Кандрацю ку 
напісаць грун- 
тоўную працу 
“ Мясцовыя на- 
звы паўднёва- 

ўсходняй Беласточчыны” , дзе праа- 
налізавана больш за 1700айконімаў 
(праведзена не толькі семантыка- 
марфалагічная, але і этымалагічная 
кпасіфікацыя). Наватарскі падыход 
прафесара М.Канрацюка да апра- 
цоўкі фактычнага матэрыялу па ана- 
мастыцы і дыялекталогіі не пакінуў 
раўнадушнымі нашых даследчыкаў 
гаворак -  М.В.Абабурку, Л.І.Шапа- 
валаву, Т.А.Кажурыну, А.К.Сычову,
С.В. Клімуць, Т.І.Якубовіч, Т.С.Ва- 
раб’ёву і інш.

Слушныя прапановы выказаў 
доктар філалагічных навук А.М.Ма- 
карэвіч, дацэнты кафедры.літарату- 
ры Я.І.Клімуць, М .М .Караткоў,
С.І.Даніленка.

...Сустрэча на факультэце сла
вянскай філалогіі паказала, што ў 
нашых народаў і ў навукоўцаў шмат 
агульных інтарэсаў, шмат роднас- 
нага, а гэта і ёсць шлях да ўзаем- 
насці, да ўзаемаразумення.

А.С.ЛАЎШУК, 
дэкан факультэта 

славянскай ф ілалогіі.

После долгих зимних будней с бес
конечными занятиями, упорной рабо
той приходит праздник -  Дни кафед
ры теории и практики английского 
языка. Это своеобразный творческий 
итог работы, который представлен не 
в виде составленного бюрократическо
го отчета или доклада. Это вереница 
конкурсов, викторин, вечеров, олимпи
ад и т.д., в которых активное участие 
принимаюти студенты, и преподавате
ли, коллеги из других учебных заведе
ний.

НИИ с игрой «Са!1 my bluff», пост
роенном на идиомных выражени- 
ях английского

с I удентов. студенты и Преподава
тели могли поменяться родами.

V 1 1 ' ' ..
расширить свой ид1 -
минимум. _ I дС.А.БАБОКИНА

Появление такого своеобразного 
Дня обусловлено многими причинами. 
Ректоратом принимается решение о 
создании кафедры английской фило
логии на базе секции английского язы
ка кафедры иностранныхязыков. Кэто- 
му времени преподаватели английско
го языка уже имели новый аутентичный 
материал, полученный при содейстии 
Бр. Совета и Инф. Агенства посольства 
США, приобретенный через различные 
источники при содействии ректоракта, 
а также привезенный преподавателя
ми из поездок в зарубежные страны. 
Преподаватели уже активно использо
вали интерактивные методы обучения, 
новые технологии и технические сред
ства обучения, и это становилось обы
денным явлением на занятиях по анг
лийскому языку. Большой интерес к де
ятельности кафедры проявляли и учи
теля школ, других учебных заведе
ний, т.к. вступительные, выпускные эк
замены становились реальностью дня. 
А все началось с «открытого дня» ка
федры в апреле 1996 г.: выставки книг,

Кафедра методики музыкального 
воспитания, теории музыки и игры на 
народных инструментах образована в 
1997 году. В ее составе-семь доцен
тов, пять старших преподавателей, 
три преподавателя. За последние 
годы в рамках кафедральной темы ис
следования «Музыкальное воспита
ние детей и молодежи» защищено че
тыре кандидатские диссертации 
(Б.О.Голешевич, И.Я.Климук, Г.А.Ни- 
кашина, И.П.Папсуева). Их проблема
тика охватывает основные базисные 
возрастные этапы музыкального раз
вития человека: дошкольники, млад
шие школьники, старшеклассники и 
студенты. Аспирантуру нашего уни
верситета закончила Н.В.Аленькова, 
готовятся к поступлению в нее моло
дые педагоги С.А.Агеева и А.В. Крюч
ков.

Плодотворную издательскую рабо
ту веде~ доцент Г.Н.Писняк. Содержа
тельные методические пособия под
готовлены П.П.Забеловым, М.К.Ста- 
ростиным, Н.Б.Бариновой. Значи
тельно активизировалась научная ра
бота студентов. Суммарный объем 
печатной продукции преподавателей 
по итогам прошедшего года составил 
более 40 п.л.

Как учебный предмет, музыка -  это 
прежде всего прикладная, практичес
кая дисциплина. Без живого музици
рования она теряет признаки искус
ства, жизненность, эстетическую 
привлекательность. Поэтому для пе
дагога чрезвычайно важно поддержи
вать исполнительскую форму. Синтез 
научней мысли и художественной 
практики способны оградить музы
канта от излишнего теоретизирова
ния, с одной стороны, и снижения 
профессионализма, с другой.

Как с воеобразное поле творческих

поисков являются академические 
концерты, проводимые на кафедре 
ежегодно. Поощряются все формы 
творческой деятельности студентов и 
преподавателей (сочинение музыки, 
исполнение, руководство художе
ственным коллективом). Радуемся 
каждому успеху коллег. Размышляю
щий и концертирующий педагог все
гда был идеалом для подражания у 
студентов.

Особенно весомых творческих до
стижений достиг хореографический 
ансамбль, ставший лауреатом рес
публиканского фестиваля хореогра
фического искусства в г. Минске (рук. 
Г.Ш.Квастиани). Лучшим учителем 
года Могилевского университета в 
2002 году признана студентка V кур
са Елена Дорогенская, проводившая 
конкурсный урок по музыке.

В ближайшие планы кафедры вхо
дит постановка детской оперы 
Ю.Вейсберг «Гуси-лебеди». Это бу
дет первая проба защиты творческой 
дипломной работы студентов по ме
тодике музыкального воспитания. 
Думается, что дискуссионным для 
слушателей станет и круглый стол на 
тему «Является ли познание целью 
музыкального искусства?». Коллектив 
кафедры готовится к Международной 
конференции «Формы и инновацион
ных технологии подготовки учителя 
музыки в вузе», которую рассчитыва
ем провести в апреле 2004 года на 
базе МГУ им. А.А.Кулешова и средних 
школ Могилева, в которых трудятся 
наши лучшие выпускники и прогрес
сивно мыслящие методисты музы
кального воспитания кафедры. Есть и 
другие творческие задумки, но это 
уже тема отдельного разговора.

В.П.РЕВА, 
доцент, зав. кафедрой, мето

дики музвоспитания.

Неделя кафедры дает возмож
ность студентам почувствовать 
свою «принадлежность» не про
сто факультету иностранных язы
ков и кафедре, а причастность к 
культуре и традициям страны изу
чаемого языка. Этому способ
ствует и работа над спецвыпус
ком газеты, и конкурс костюма, и 
драматургия произведении анг
лийской и американской литера-

ТУРЫ Е.В.РУ6АНОВА

мероприятий. Так, в рамках кафедры 
проводилась «Весенняя школа учите
лей английского языка» области. Она 
осуществляласьсовместно с ИИУ и при 
поддержке и участии Бр. Совета. До сих 
пор учителя, прошедшие эту школу как 
совершенствование профессиональ
ной квалификации, хранят теплые вос
поминания о занятиях и мероприяти
ях, которые вооружили их для твор1!че
кой работы в своих коллективах. Вик
торины, конкурсы, проекты, дебаты, ки
нолектории, конференции, олимпиа
ды, выставки, которые принимают раз
личные формы и меняются из года в год 
стали атрибутами работы кафедры.

Хочется отметить дух творчества, ини
циативы, оживления, когда и студенты, 
и преподаватели чувствуют свою при-

проведение открытых занятий, демон
страция результатов педпрактики сту
дентов, беседы за круглым столом с 
коллегами по вол-

частность к профессии, к культуре и 
истории изучаемого языка, могут про
демонстрировать свои знания.

Кроме развивающего характера по
добные мероприятия имеют воспита
тельную и образовательную ценность: 
как много интересного можно узнать, 
сколько новых слов, клише, идиом за
помнить невольно в естественной об
становке и почувствовать себя прича
стным к общему делу.

Т.Н. АНДРЕЕВА, 
доцент, зав. кафедрой теории 
и практики английского языка.

Больше всего запомнились 
внешние атрибуты, сопровождав
шие нас в эти дни: особая форма 
одежды, украшение холла специ
ально подготовленными газета
ми, плакатами.

Понравилась литературный ве
чер, посвященный английском по
эзии, олимпиады для студентов с 
вручением призов победителям, 
проведение старшекурсниками 
уроков на младших курсах, защи
та студентами проектов.

нующим вопро
сам. Все это на
шло отражение в 
стенных газетах и 
вызвало всеоб
щий интерес.

Всякое удачное 
начинание может 
стать традицией. 
С тех пор каждый 
год в конце апре
ля отмечается 
«День кафедры», 
на котором под
водим итоги мно
гочисленных и 
разнообразных

Эл
ек
тр
он
ны
й а
рх
ив

 би
бл
ио
те
ки

 М
ГУ

 им
ен
и А

.А.
 Ку
ле
шо
ва



21 лістапада 2002 г. «Універсітэцкі весні к»

Верка Сердючка и ее помощница 
Геля потрясли не только весь зал, но 
и жюри.

Ну, а лучше всех показал себя фа
культет физического воспитания. Тут 
уж спорить не приходится. Несмот
ря на то, что каждая группа старалась 
продемонстрировать залу их «дере
вянные лбы», мальчишки все равно 
доказали всем, что они лучшие. У 
ребят оказались очень высокие спо

собности: прекрасные 
голоса, пластика тела, 

ц д ц  музыкальные навыки, 
да и сами они ничего...

Благодаря профкому студентов 
и отделу воспитательной работы
14 ноября в честь Дня студентов 
состоялся конкурс «Давайте по
знакомимся!». Участие принимали 
команды восьми девяти факульте
тов.

Теплую и уютную обстановку со
здал зрительный зал. В нем не 
было ни одного свободного места 
и чувствовалось волнение за свои 
команды. Группы поддержки не 
пожалели средств на приобрете
ние шариков, красочных плакатов 
и свистков.

Участники команд показали 
себя очень хорошо. Видно было, 
что у каждого выступающего есть 
чувство юмора, высокая артистич
ность, бурно развита фантазия и 
интеллект.

В конкурсе 
«Визитка» пер
вое место взял 
педагогический 
факультет. Мо
лодцы, ребята!
Работали на со
весть.

В конкурсе 
«Блиц-турнир» 
первое место 
заняла команда 
факультета пе
дагогики и пси
хологии дет
ства. Участники 
прекрасно по
казали свои 
знания и находчивость.

А в «Музыкальном конкурсе» луч
шим был факультет естествознания.

Вас, ребята, еще долго будут вспо
минать все факультеты!

В общем, конкурс «Давайте по

знакомимся!» прошел интересно и 
весело, жюри судило справедливо и 
вручило замечательные призы. Пос
ле окончания ребята еще долго по
здравляли друг друга с прекрасны
ми выступлениями. Так держать!..

Галина КАЗАРНОВСКАЯ, 
Ольга АВЕРИНА, 

судентки 1 курса ФСФ.

Молодежная политика
1 ноября 2002 г. на базе Белорус

ской государственной сельскохо
зяйственной академии в г. Горки 
проходила школа-семинар студен
ческого актива вузов Могилевской 
области «Самоорганизация студен
тов как фактор социального и граж
данского образования молодежи».

Наш вуз представляли зам . на
чальника отдела воспитательной 
работы Л.В.Набокова, преседатель 
профкома студентов Т. Ф . Новиц
кая, председатель кординационно- 
го совета университета В.Г.Мартю- 
ч е н ко , пр е д се д а те л ь  БРСМ 
Д.С.Перминов, председатель Сове
та студенческого самоуправления 
истфака П.А.Ж уйков.

Тема семинара представляется 
особенно важной. Оживление моло
дежного движения в республике, 
связанное с прошедшим недавно в 
Минске объединительным съездом 
двух крупнейших молодежных орга
низаций -  БПСМ и БСМ, реализаци
ей республиканской  програм мы  
«Молодежь Беларуси» на 2000-2003 
годы, не могло не отразиться на де
ятельности молодежных структур 
нашей области, подсказало направ
ления работы.

В секции областного Совета сту
денческой молодежи был разрабо
тан и в общих чертах одобрен про
ект положения об областном ССМ, 
принят план работы Совета на 2002-
2003 учебный год.

Павел ЖУЙКОВ, 
студент V курса истфака.

У Ю Т -

РУКАМИ
Ж И Л Ь Ц О В
Что бы ни говорили взрослые, 

имеющие определенные полномо
чия люди, но оценить уровень об
щежитий в полной мере 
могут те, кто в них живет.
Причем чаще всего оцен
ки проверяющих отталки
ваются от идеального, а 
оценки жильцов -  от ре
ального -  в сравнении с 
другими общежитиями.

В этом смысле студен
там МГУ им. А.А.Кулешо
ва, проживающим в обще
житии № 1, что на улице 
Ленинской, повезло. И это 
при том, что старше наше
го общежития вряд ли 
есть в городе.

Ректоратуниверситета, 
несмотря на финансовые 
трудности, изыскивает возможнос
ти для ежегодного проведения кос
метического ремонта в местах об
щего пользования. Сами студенты 
активно участвуют в благоустрой
стве общежития.

В прошлом году Могилевским 
региональным центром занятости 
был поддержан наш проект «Обще
житие», благодаря чему был создан 
ремонтно-строительный отряд из 
числа студентов, который летом от
ремонтировал 18 жилых комнат. В 
настоящее время ведется работа 
по ремонту комнаты отдыха.

Немало делается администраци
ей и студсоветом общежития по 
организации не только быта, но и 
полноценного досуга с учетом за
просов самих студентов.

И все-таки мне хочется сказать о 
тех проблемах, с которыми мы 
сталкиваемся. Условно их можно 
разделить на три группы.

Первая. Это проблемы, которые 
создают сами студенты. Антисани

тария, нарушение правил прожива
ния, межличностные конфликты. 
Чаще всего эти проблемы создают 
вчерашние школьники, которые, ото- 
рвавшисьотродительскойопеки, хо
тят ощутить себя взрослыми со все
ми атрибутами «взрослой жизни» — 
курение, выпивки, тусовки и нежела
ние, а порой и неумение убирать за 
собой. Так что активу общежития 
приходится иной раз восполнять про
блемы семейного воспитания.

Вторая группа про
блем связана с крайне 
недостаточным финан
сированием насущных 
нужд общежитий, кото
рым 65, 45 и 25 лет. Ус
тарела и износилась 
сантехника, требуют 
замены двери, оконные 
блоки, линолеум, ме
бель. Конечно, понем
ногу закупаются стулья, 
тумбочки, но это -  кап
ля в море.

Третья группа про
блем связана с тем, на 
что мы повлиять не мо
жем. В сентябре-ок

тябре т.г. общежитие № 1 проверя
лось 8 раз. Изучают документацию, 
планы, отмечают недостатки, но ни 
один проверяющий не встретился 
со студсоветом, не поинтересовал
ся мнением самих жильцов. Хоте
лось бы, чтобы внимание проверя
ющих распространялось и за преде
лы общежития., на то, что мешает 
нам. Это закусочные, бары, ресто
раны, а особенно ночной диско-кпуб 
«Мегаполис», открытый напротив 
нашего общежития, посетители ко
торого не дают нам покоя ни днем 
ни ночью. Думается, что решение об 
открытии таких заведений должно 
быть более взвешенным.

Хочется подчеркнуть, что без ре
шения материально-бытовых усло
вий общежитий любые воспитан 
тельные усилия будут неэффектив
ными.

Наталья ГИДРЕВИЧ, 
4 курс факультета экономики  

и права, председатель студсо- 
вета общежития № 1.

ШИШ
Думаю, вы не хотите прожить 

свои студенческие годы серо, 
скучно, неинтересно, только 
зубря конспекты и посещая лек
ции.

Я хочу пожелать, чтобы это 
время пролетело для вас так же 
ярко и запоминающ е, как для 
меня. М ножество знаком ств, 
встреч, новые друзья, вечера, 
дискотеки, поездки, спартакиа
ды, слеты, школа журналистики и 
множество других незабываемых 
моментов осуществлялось бла
годаря БПСМ.

Ведь Белорусский Патриоти
ческий Союз Молодежи -  это 
организация, которая сплачива
ла молодежь не только разных 
факультетов, но и вузов, и даже 
всего города и области.

Один из примеров -  вечер, по
священный 1 апреля, объединив-

БЛИЦ-ОПРОС
Накануне Дня студентов мы

м у  празднику.

В с гуденческие годы очень много 
времени посвящал общественной 
работе и научной деятельности. По
этому свободного времени практи
чески не было, если появлялось, то 
проводил в библиотеке. Обще
ственная работа, которой занимал- 
ся, впоследствии оказала огромное 
влияние на дальнейшую специали
зацию. В это же время достаточно 
четко определились научные инте
ресы. которые лежа7 в области ис
следования релиі иозного опыта че
ловечества.

Мое пожелание нынешнему поко
лению аулентоз : сохранить здоро
вый оптимизм и помнить, что нет 
таких трудностей, которые вы не 
смогли бы преодолеть.

О. В. ДЬЯЧЕНКО.

Этот праздник, посвященный сту
дентам. даепіам  возможное і ь ошу- 
т т ь  себя взрослыми, понять, что мы 
вступили в новую жизнь, что перед 
нами открыты все двери, стоиттоль- 
ки постараться.

-
Eu in так непривычно говорить это 

слово, ведь совсем недавно ты был 
обычным ш кольником, а теперь 
СТУДЕНТ! Для меня День студента 
-э т о  осмысление своего социаль
ною  -Я-'. Это праздник, который в 
т о м  году стел и моим. Какягоржусь 
своим студенческим билетом со  
словами •МГУ им. А.А.Кулешова», 
День студента -  это день, когда чув-

ещь, что сейчас наступили лучшие 
годы твоей жизни, молодость в са
мом разгаре, и кажется, что впере
ди только самое хорошее и самое 
'ветлое!

Виктория, 1 к. ФПиПД. 
...............  ... . __

ший два факультета: ФСФ и биофак.
За эти два года я была не просто 

секретарем первичной организации 
ОО БПСМ нашего университета, 
членом совета факультета, но и уча
ствовала в президентских выборах 
в качестве наблюдателя, где позна
комилась с замечательными ребя
тами из музыкального училища. 
Была в составе общественной при
емной комиссии, где знакомилась с 
абитуриентами университета, а в 
дальнейшем нашими студентами. 
Училась в школе журналистики при 
обкоме БПСМ, куда съезжались ре
бята со всей области. Печатала свои 
статьи в «Университетском вестни
ке» о жизни и деятельности БПСМ.

А сколько было проведено обще
университетских вечеров! Это и кон
курс патриотической песни, и кон
курс юмориста-карикатуриста, и 
День студента. Нельзя не вспом

нить мероприятие, посвященное 
Дню Святого Валентина. Между 
прочим, Валентином этого вечера 
был выбран Дмитрий Сергеевич 
Перминов, а Валентиной -  его ны
нешняя жена. Так что здесь объе
диняются не только общие интере
сы, но и соединяются сердца.

Объединение двух молодёжных 
союзов в единую общественную 
организацию, на мой взгляд, — это 
возможность соединить то лучшее, 
что было в БПСМ и БСМ: инициа
тивных и активных членов, эффек
тивные программы и лучшие тра
диции.

За Белорусским Республиканс
ким Союзом Молодежи -  наше бу
дущее.

А.ТАПСТОВА, 
секретарь БРСМ первичной  

организации ФСФ .

ТЕПЕРЬ ЕЕ ЗНАЕТ ВЕСЬ МИР
К сожалению, немногие люди не 

только в нашем университете, но и в 
Беларуси знают об Инне Морозовой, 
хотя эта очень скромная, обаятельная 
девушка является 
настоящей гордос
тью и достоянием 
страны. Инна, сту
дентка 4 курса фа
культета экономики 
и права, в свой 21 
год достигла в кара
тэ таких результатов, 
о которых большин
ство профессио
нальных спортсме
нов может только 
мечтать.

— Инна, расска
жите о то м ,ка к  Вы 
пришли в каратэ и 
как сложился Ваш 
путь?

В возрасте 13 лет 
я стала тренировать
ся. Очень понрави
лись в каратэ техника, красота движе
ний. Сначала я занималасьу Сеземи- 
на Ю.С., а через 2 года в могилевс- 
ком клубе «Shito Каі» у своего нынеш
него тренера В.А.Тарасенко. Благо
даря ему я смогла стать той, кто я есть 
сегодня. У него тренировалась 6 раз 
в неделю и сразу ощутила большую 
нагрузку. Я стала специализировать
ся и в кумите (спарринг) и в ката (по
казательных комплексах с фиксиро
ванным порядком движений). Высту
пала на различных соревнованиях, но 
в некоторых не участвовала из-за от
сутствия у клуба финансовых возмож
ностей. Очень обидно было, когда при 
подготовке к своему первому Чемпи
онату Мира на тренировке я сломала 
на ноге палец и не смогла участво
вать.

— Расскажите подробнее о сво
их достижениях?

— Являюсь многократным призе
ром и победителем турниров, кубков 
и чемпионатов Беларуси, 2-кратным 
серебряным призером Чемпионатов 
Европы в командном кумите, чемпи
оном и 2-кратным серебряным при
зером Чемпионатов Европы в инди
видуальных разделах. И вот в октяб
ре в Югославии прошел Кубок Мира, 
на котором я стала серебряным при
зером в индивидуальном кумите и в 
индивидуальном ката. В этом году я 
выполнила норматив мастера спорта. 
В настоящее время у меня черный 
пояс и 2-й дан по карате.

— Как отнеслись Ваши роди
тели к такому занятию, как кара
тэ?

— Поначалу они боялись, что я 
буду травмироваться 
серьезно. Но со време
нем свыклись и сейчас 
помогают мне всячес
ки, волнуются за меня.

— Многие считают, 
что каратэ — не жен
ский вид спорта. Ка
ково Ваше мнение?

—г У нас сейчас тен
денция такая, что де
вушки стремятся выс
тупать во всех видах 
спорта. Пусть некото
рые и думают, что ка
ратэ не для женщин. Я 
же считаю, что если де
вушка хочет занимать
ся, то каратэ для нее. 
Для самообороны это в 
наше время всегда 
пригодится.

— Что для Вас каратэ сегодня 
и что оно в Вас изменило?

— Я чувствую себя в нем как рыба 
в воде. Оно стоит для меня на пер
вом месте вместе с учебой. Как бы 
мне ни было тяжело, главное — 
одинаково стараться и в учебе и в 
спорте.

— Как Вы себя чувствуете в 
роли тренера?

— Мне нравится эта работа. Не
сколько лет я помогаю своему тре
неру, поэтому с этого года он до
верил мне самой тренировать де
тей в клубе. Теперь уже они посто
янно завоевывают призовые мес
та на республиканских соревнова
ниях.

— Ваши ближайшие планы?
— После окончания университе

та я обязательно поступлю на заоч
ное физкультурное отделение. Как 
сложится жизнь, пока что говорить 
сложно. Сейчас главное — рабо
тать и работать, получить хороший 
запас знаний.

— Большое спасибо. Желаю  
Вам всего наилучшего и новых 
успехов!

Беседовал 
М.МОРОЗОВ, 

студент 3 курса физмата.
От редакции: М.Морозов в род

ственных связях с Инной Морозо
вой не состоит.

ґ  ШКОЛА ЛЕКТОРОВ-ИНФОРМАТОРОВ
Повышенно действенности политического информирования s выс

шей школе требует совершенстеования системы подбора, обучения и 
воспитаний кадров информационных работников. Для решения этой 
важной стратегической задачи на факультете дополнительных профес
сий создана школа яектороа-информаторов, глаг.! ым направлением 
деятельности которой является подготовка специалистов в сфере ин
формационной работы. В школе занимаются студенты историчною и о
факультета, и a w  ни случайно. Сіудеиіьі-историки вс.спи проявляю г
неподдельный интерес к вопросам общее доведения, обладают не
обходимой георетичоежой подготовкой, и самое важное, желанием 
заниматься информационно-пропагандистской работой.

Вниманию слушателей предлаїанчеч цикл дисциплин, включающий 
■ л новы ораторского искусства, психологии общения и др. Наряду с 
плановыми лекциями предусмотрено и оперативное информирование 
по текущим событиям международной и общественной жизни Респуб
лики Беларусь, знакомс т о  с официальными материалами и раскры
тие основных форм и методов работы политинформатора, в частно- 
с 'и  нслодов использования статистического и местного справочно- 
информационного материала, организации работы с первоисточни
ками и государственными документами.

По окончании школы перед выпускниками открывая гея широкое

О.В.ДЬЯЧЕНКО.
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В ІН Ш У Е М ! в о
Рэктарат універсітэта шчыра віншує 

БУНЬКО Таццяну Пятроўну
з  юбілеем!

\  Няхай шчасце, дабрыня, 
светлыя пачуцці спадарожнічаюць Вамужыцці.

ИСТОРИЯ В ЛИЦАХ

ГЛАВНЫМ ДЛЯ НАС 
БЫЛО СЛОВО «НАДО»
В преддверии юбилея университета мы встретились с ветера

ном труда, проработавшим здесь более 30 лет, Анастасией Алек
сеевной Малышевой. А.А.Малышева не только преподавала в на
шем вузе, тогда еще пединституте, но и в свое время была его сту
денткой.

— Анастасия Алексеевна, рас
скажите, пожалуйста, о вашем 
п о ступ л е н и и  в М о ги л е вски й  
пединститут.

— Я закончила 8 классов в СШ 
№ 2 и пошла на вечерний рабфак. 
Это было в 1935 г. На рабфаке за 
год проходили программу старших 
классов. В Могилевском педин
ституте было тогда три факульте
та: исторический, географичес
кий, языка и литературы. Рабфак 
считался четвертым факультетом. 
На истфак и геофак набирали по 2 
группы, а на литературный-1  рус
скую группу и 7 белорусских. Пос
ле рабфака я поступила на бело
русское отделение.

— Как жили в то время студен
ты?

— Жили трудно, роскошью была 
ливерная колбаса, кисель из по
рошка, хлеба не хватало. Но мы 
были очень молоды и веселы. В 
здании Института внизу была сто
ловая, потом ее переделали в 
большую аудиторию. Каждую не
делю мы устраивали там танцы. 
Сдвигали столы, кто-нибудь при
носил гармошку.

Мы были очень активными: при
нимали участие в жизни города, 
сажали скверы, убирали мусор, 
выезжали на сельхозработы.

— Кто из преподавателей Вам 
запомнился?

— Белорусский язык у нас читал 
Ю.А.Шакаль, русский язык -
Н.Д.Рыбочкин, белорусскую лите
ратуру- Н.М.Петрович. Эти препо-. 
даватели особенно запомнились. 
Куриленко, литератор, вел практи
ку. Директором был Козаков.

— Как сложилась Ваша даль
нейшая судьба?

— В 1939 г. я закончила инсти
тут и меня распределили учителем 
русского языка в СШ № 8 г. Моги
лева. Дали мне 36 часов в 6, 7, 8, 9 
классах. Но через год мне предло
жили работу преподавателя рус
ского языка в школе МГБ. Школа 
МГБ находилась рядом с домом, 
где мы получили квартиру. Это 
сыграло решающую роль, так как у 
меня был маленький ребенок, а го
родского транспорта в то время не 
было, приходилось добираться в 
школу пешком в район железнодо
рожного вокзала. За опоздание на
15 минут судили. Кроме того, глав
ным для нас тогда было слово 
«надо». Это отличительная черта 
нашего поколения. Потом еще 
много раз мне приходилось слы
шать это слово. Курсантами шко
лы были люди разных националь
ностей, с разным уровнем подго
товки. Все это надо было учиты
вать. Здесь я проработала год. На

чалась война. В июле 1941 г. я вме
сте с младшей сестрой эвакуиро
валась в г. Бугуруслан.

— С каж ите , ка к  Вы начали  
преподавать в нашем вузе?

— В 1944 г., когда я вернулась в 
Могилев из эвакуации, институт 
уже работал. Мой муж Н.Я.Сергеев 
преподавал здесь белорусский 
язык и работал проректором по хо
зяйственной части. Мне тоже пред
ложили работу в институте. Дело в 
том, что кафедрой русского языка 
заведовал в то время Шнитко, ко
торый знал меня по школе МГБ.

— Какие предметы Вы препо
давали?

— Я вела практический курс рус
ского языка. Историческую грам
матику в то время читал препода
ватель из Москвы. Но тут сложилась 
непредвиденная ситуация: он не 
смог приехать на сессию. При
шлось срочно осваивать курс. Бы ло 
очень трудно: когда я училась, нам 
только читали лекции по этому 
предмету, практических занятий не 
было. Но даже эти конспекты не со
хранились. Учебник по курсу по
явился лет через 10. Разрабатыва
ла курс по статьям, лингвистичес
ким трудам. Затем начала препода
вать историю русского литератур
ного языка, диалектологию.

Заочно окончила аспирантуру 
при Академии наук. Планировала 
защитить диссертацию по диалек
тологии, но помещали семейные 
заботы. Вместе со студентами вы
езжала в экспедиции, собирала 
материалы для «Диалектологичес
кого атласа Белоруссии». Мой уче
ник А.Кривицкий, участник этих эк
спедиций, впоследствии работал в 
АН в секторе диалектологии.

В начале 60-х годов в институте 
открылся факультет начальных 
классов. Мне предложили перейти 
туда. Хотелось чего-то нового, и я 
согласилась. Курс русского языка 
на факультете требует комплексных 
знаний, в том числе белорусского 
языка, исторической грамматики. 
Со временем на факультете обра
зовалась и кафедра методик, где я 
и продолжила работу. Педагогичес
кую практику по-прежнему вела на 
литфаке. Последний год перед ухо
дом на пенсию работала на ПО. За
помнилось, что слушатели были хо
рошо подготовленные и очень за
интересованные.

— Огромное спасибо за бесе
ду. Мы узнали много интересно
го о довоенной и послевоенной 
истории нашего вуза. Здоровья 
Вам!

Беседовала
Е.К.СЫЧОВА.

ВОЛОНТЕРЫ -  «ОСОБЕННЫМ» ДЕТЯМ

прибегаем к физическому воздей
ствию на игрока, оно применяется 
виртуально, т.е. понарошку. Но 
зато перечень средств воздей
ствия огромен: от магических зак
линаний, ядов и прочего'до удара 
ножом, камнем, булавой, мечом и 
т.д. Нередки случаи убийства, тоже 
не по-настоящему, конечно.

Ролевые игры очень схожи с те
атральным представлением. Толь
ко нет зрителей и сценария,поэто
му никогда нельзя представить, 
чем закончится игра. Скажу чест
но, смотреть на ролевую игру не
интересно.

Часто в основу ложатся фанта
зии на тему будущего, или сказки 
с добрыми волшебниками, гнома
ми, ведьмами и драконами, или ре
альные истории из прошлого. Не
обходимо в любом месте истории 
представить себя на месте любого

персонажа и вести себя так, как ты 
считаешь лучше для себя. Главное
-  достичь своих целей и задач, а 
как ты это сделаешь -  твои пробле
мы. А теперь представьте, что все 
персонажи -  живые люди...

Так и возникает ролевая игра. 
Самый лучший способ понять, что 
такое ролевая игра, — прийти в 
наш клуб и сыграть.

В ноябре этого года клубу роле
вых игр «АМОК» исполняется 
шесть лет, как видите, мы уже дос
таточно взрослые. Клуб объединя
ет студентов и преподавателей на
шего университета, а также сту
дентов других вузов и учебных за
ведений.

Найти нас очень легко, чаще заг
лядывайте на доску объявлений на 
физмате или биофаке.

Александр КОЛЬЦОВ, 
член клуба.

В нашем обществе существуют 
определенные социально-психоло- 
гические стереотипы негативного 
восприятия инвалидов. 14 ноября 
2002 г. в г. Могилеве прошли пер
вые соревнования по развитию дви
гательной активности детей с тяже
лыми множественными нарушения
ми. Это мероприятие -  попытка из
менить эти стереотипы.

Организаторами спортивного 
праздника стали Центр коррекцион
но-развивающего обучения и реа
билитации, Центр физического вос
питания и спорта учащихся и сту-

Что же это такое, ролевая игра?
Ролевая игра, как ясно уже из на

звания, требует вживания в роль 
другого человека или существа и 
как можно более правдоподобной 
игры. Для нас, членов клуба, это 
уникальная возможность перевоп
лотиться, перешагнуть за рамки 
обыденного и привычного, почув
ствовать себя в новом обличье. По- 
лучив роль рыцаря, короля или 
мага, начинаешь ее детально раз
рабатывать.

Задумываешься над характером, 
языком, манерой поведения. Если 
речь идет об играх с костюмирован
ными участниками, то приходится 
корпеть и над костюмом.

Ролевые игры имеют свои прави
ла, которые строго оговорены и со
блюдаются всеми членами Клуба. 
Так, например, мы никогда не

дентов М оги
левского облис
полкома и реги
ональное пред
ставительство 
Спешиал Олим- 
пикс (Специаль
ного Олимпийс
кого движения) 
по Могилевской 
области.

В соревнова
ниях приняли 
участие 23 ре- 
бенка-инвалида 
из разных райо
нов области.

Волонтеров на соревнованиях 
представляли студенты 3 курса фа
культета педагогики и психологии 
детства нашего университета. Они 
выступали как непосредственные 
участники соревнований, помогая 
детям выполнять физические уп
ражнения, поддерживая их добры
ми улыбками, аплодисментами и 
сладкими сюрпризами от декана
та факультета.

Данная акция была посвящена 
Международному Дню инвалидов. 
Включение детей с особенностями

в интеллектуальном развитии в за
нятия ф изической культурой и 
спортом позволит им включиться в 
процесс социальной адаптации и 
доказать, что каждый из них дей
ствительно может являться 
неотъемлемой частью современ
ного общества.

Л.Л.ГАБЬЕВА, 
преподаватель кафедры  
СППД ф-та педагогики и 

психологии детства, руководи
тель регионального представи

тельства Спешиал Олимпикс.

ПОБЕЖДАЕТ СИЛЬНЕЙШИЙI------------ *
Октябрь ознаменовался сразу 

несколькими достижениями наших 
студентов.

Начнем с университетских собы
тий. 21 октября прошли соревнова
ния по кроссу среди факультетов. В 
нем приняли участие 142 человека. 
Первое место занял физико-мате- 
матический факультет, на вторую 
ступеньку пьедестала поднялся фа
культет экономики и права, а третье 
место у исторического факультета. 
В личном первенстве места распре
делились следующим образом:

Девушки: 1 место -  Павлова Еле
на, факультет славянской филоло
гии (1 мин. 35,1 сек.),

2 место -  Шишмарева Вита, фа
культет славянской филологии (1 
мин. 36,6 сек.),

3 место -  Старовойтова Татья
на, факультет экономики и права (1

^мин. 37,0 сек.).

Юноши: 1 место -  Сидоренко Па
вел, физико-математический фа
культет (2 мин. 58,3 сек.),

2 место -  Морозов Михаил, фи- 
зико-математический факультет (3 
мин. 00,7 сек.),

3 место -  Башаримов Алексей, 
факультет экономики и права (3 мин. 
03 сек.).

*  *  *

В конце октября состоялись город
ские соревнования по летнему мно
гоборью «Здоровье».

Честь нашего университета защи
щали студенты факультета физичес
кого воспитания: Шошин Роман (гр. 
№11), Дайнеко Антон (гр. №12), Го
ломако Дмитрий (гр. № 21), Наза
ров В иктор (гр. № 33), Варкин  
Дмитрий (гр. № 43).

В соревнованиях принимали учас
тие практически все крупные пред
приятия и учебные заведения города,

и то, что наши ребята заняли второе 
командное место, особенно приятно 
и почетно.

ч * * *
Но не только на городских и облас

тных соревнованиях наши спортсме
ны занимают призовые места. С 23 по
27 октября в г. Минске проводились 
соревнования по баскетболу в про
грамме Республиканских студенчес
ких игр. Сборная команда МГУ по бас
кетболу вошла в тройку сильнейших 
команд вузов Республики Беларусь, 
заняв почетное 3 место.

Необходимо отметить также и ра
боту всех тренеров и преподавате
лей, которые обеспечили участие и 
победы наших студентов. Это кафед
ра физического воспитания и спорта 
во главе с В.И.Зайцевым, В.Г.Ива- 
новиЛ.М . Гейченко, доцент и стар
ший преподаватель кафедры методик

преподавания спортивных дисцип
лин, тренер сборной команды по бас
кетболу С.И.Пантелеев.

*  *  *

2 ноября 2002 года были проведе
ны открытые соревнования по восточ
ным единоборствам, посвященные 
90-летию со дня основания универси
тета имени А.А.Кулешова. В них при
няли участие свыше 50 сильнейших 
спортсменов нашего вуза и города 
Могилева, представлявшие различ
ные стили у-шу, Ашихара-каратэ, тра
диционное каратэ, Вьет во Дао, Вин- 
чунь в восьми весовых категориях. 
Наиболее результативно выступила 
команда по у-шу, которую тренирует 
старший преподаватель кафедры 
физвоспитания и спорта Л.Г.Бара
нов, члены этой команды завоевали 
8 призовых мест, из них 4 первых. 
Особенно хорошее впечатление ос
тавило выступление студента пятого 
курса факультета физвоспитания Ко- 
жара Александра, который проде

монстрировал в ходе острых по
единков высокую тактико-техничес
кую и физическую подготовку. Не
плохо проявила себя и команда еди
ноборцев нашего университета, ко
торую подготовил к соревновани
ям молодой тренер А-М.Решетов- 
ский. Успешно выступили некото
рые представители и других ко
манд. В целом соревновния прошли 
на хорошем уровне и вызвали боль
шой интерес у болельщиков и зри
телей, которых присутствовало в ак
товом зале корпуса № 1 не менее 
двухсот. Интересное выступление 
танцевального коллектива студен
ток экономического факультета и 
музыкальное сопровождение, за
полнявшее паузы, способствовало 
успешному проведению данного 
мероприятия. Отметим, что сорев
нования подобного рода проводят
ся в университете во второй раз. И 
мы считаем, что они должны стать 
традиционными.

СПОРТКЛУБ^

З А С Н А В А Л Ь Н ІК
Магілёўскі 

дзяржаўны універсітэт 
імя А.А.Куляшова

Р э д а кта р  Л .І.Ш Ы Ш А К О В А ,
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